
здоровье / Цифровые 
экосистемы расширили 
возможности 
телемедицины

Доктор близко

Татьяна Батенёва

В России в этом году стартовал эксперимент по расши-
рению возможностей телемедицины, который прод-
лится три года. Пока в нем участвует 15 пилотных ме-
дицинских организаций, но их число может и вырасти.

Алгоритм эксперимента таков: сначала врач дол-
жен поставить пациенту диагноз на очном приеме. По-
вторную консультацию пациент сможет получить он-
лайн, при этом есть опция выбрать для нее другого вра-
ча из той же клиники или из ее подразделения в другом 
регионе. Врачи же из пилотных клиник смогут удален-
но уточнять или корректировать поставленный ранее 
диагноз, назначать или изменять лечение, а также вы-
писывать электронные рецепты на лекарства.

Это направление в нашей стране развивается осо-
бенно заметно после принятия в 2017 году закона о те-
лемедицине. Так, по данным исследования BusinesStat, 
в период с 2017 по 2019 год число медицинских теле-
консультаций выросло почти в 6 раз, до 1,07 миллиона 
приемов. А в 2021 году врачи провели уже более 4,95 
миллиона телемедицинских консультаций, что на 9,7 
процента больше, чем годом ранее. По данным Всемир-
ной организации здравоохранения (ВОЗ), Россия вхо-
дит в пятерку стран-лидеров по объему внедрения тех-
нологий телемедицины с показателем проникновения 
таких услуг в 14 процентов. Для сравнения: этот по-
казатель в Китае составляет 58 процентов. Так что эта 
технология все еще играет гораздо меньшую роль, чем 
могла бы: международный опыт показывает, что дис-
танционное оказание медпомощи быстрее развива-
лось в странах с большой территорией и наличием уда-
ленных населенных пунктов, пояснил «РГ» председа-
тель Академического совета программы «Управление 
бизнесом» Высшей школы бизнеса НИУ ВШЭ, 
председатель совета директоров компании 
«Доктор рядом» Максим Чернин.

инновации / 
Видеонаблюдение  
в ретейле 
трансформируется  
в системы анализа

Камера сохранения

Алена Узбекова

Подавляющее большинство розничных магазинов — от 
маленькой точки у метро до мегамаркета — сегодня ис-
пользуют системы видеонаблюдения.
«В отличие от технологий, применяемых еще несколь-
ко лет назад и нацеленных на обеспечение безопасно-
сти и снижение потерь, сегодняшние решения даже в 
бюджетных модификациях, включают средства виде-
оаналитики, позволяющие повышать эффективность 
процессов», — рассказал «РГ» главный редактор специ-
ализированного журнала «Директор по безопасности» 
Николай Дворецкий.

Камеры помогают решать конфликтные ситуации, 
а также искать лучшие места для размещения товара, 
контролировать работу продавцов, следить за очере-
дями и качеством обслуживания.

Опыт с применением «умных» камер в торговле 
есть у сети супермаркетов Walmart. Компания откры-
ла магазин площадью 50 тысяч квадратных метров, 
установила видеонаблюдение на базе ИИ. Система по-
могала отслеживать не только наличие товаров на пол-
ках, но и их срок годности. Если какой-то продукт за-
канчивался, сотрудники магазина получали уведомле-
ние, что пора обновить ассортимент.

Целевое развертывание аналитических систем так-
же позволяет интерпретировать собранную информа-
цию для оценки соответствия поставленным 
KPI, добавляет эксперт в сфере консалтинга 
по настройке бизнеса Андрей Волков. 
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Безопасность / 
Камеры 
увидят все

Контроль 
нон-стоп

Ирина Фурсова 

По оценке аналитического 
агентства Telecom Daily, объем 
российского рынка видеона-
блюдения будет расти на 10—12 
процентов в год и к 2028 году 
достигнет 24 миллиардов ру-
блей. Только в преддверии ми-
нувшего лета продажи бытовых 
камер видеонаблюдения в Рос-
сии, по данным компании МТС, 
подскочили в два с лишним 
раза. Люди покупали их, чтобы 
не оставлять без надзора квар-
тиры. Простенькая камера, за-
писывающая происходящее 
в облако или на цифровой но-
ситель, стоит меньше 3 тысяч 
рублей. Так что такую «игруш-
ку» для самоуспокоения может 
позволить себе большинство 
граждан. 

Если же брать умные улич-
ные или промышленные систе-
мы видеонаблюдения с функци-
ями аналитики, распознавания 
лиц и номеров автомобилей и 
прочими наворотами, то у них 
задачи серьезные: обеспечение 
безопасности людей, сохран-
ности корпоративной и госу-
дарственной собственности и 
т.д. Так что основной вклад в по-
ложительную динамику рынка 
сделает b2b-сегмент. Предпри-
ятия все чаще используют ви-
деонаблюдение и видеоанали-
тику не только для обеспечения 
безопасности, но и для повы-
шения эффективности бизнес-
процессов.

Первые камеры наблюдения 
в нашей стране были установ-
лены еще в конце 1950-х годов 
на космодроме Байконур, для 
населения они стали доступны 
спустя лет 20—25 с появлением 
бытовых видеоустройств. Сей-
час же нет такой отрасли, в ко-
торой не использовались бы ка-
меры видеонаблюдения.

Согласно дорожной карте 
«Новое индустриальное про-
граммное обеспечение», ут-
вержденной правительством в 
декабре 2022 года, в нынешнем 
и следующем годах в РФ должен 
быть налажен серийный выпуск 
IP-камер и выстроены каналы 
их сбыта. За этот срок заказчи-
кам планируется поставить не 
менее миллиона устройств. По 
заказу городских властей опера-
торы связи будут устанавливать 
их на улицах, а также на госу-
дарственных и частных терри-
ториях по запросу владельца.

«Распространение систем 
удаленного видеонаблюдения 
и видеоаналитики, при кото-
рых поток отправляется в «об-
лако» для обработки и анали-
за, предъявляет повышенные 
требования к пропускной спо-
собности каналов связи. Они 
должны быть достаточно широ-
кими, чтобы пропускать пото-
ки с нужного числа камер каче-
ством изображения вплоть до 
Full HD, — говорит технический 
директор хостинг-провайде-
ра Tendence.ru Александр Щу-
кин. — Практически неограни-
ченной пропускной способно-
стью обладают лишь волокон-
но-оптические линии связи, но 
далеко не везде есть возмож-
ность их использования. В та-
ких случаях из экономически 
обоснованных способов пере-
дачи данных остается лишь бес-
проводная высокоскоростная 
связь LTE. Поэтому с развити-
ем потокового видеонаблюде-
ния нагрузка на сети передачи 
данных сотовых операторов бу-
дет расти».

Наиболее заметна роль си-
стем видеонаблюдения в обе-
спечении безопасности дорож-
ного движения. Исследование 
Института экономики транс-
порта и транспортной полити-
ки НИУ ВШЭ подтверждает: чем 
больше камер на дорогах, тем 
меньше аварий и их жертв. И это 
вполне объяснимо: 80 процен-
тов водителей сбрасывают ско-
рость в зоне действия камер. В 
Московской области с момента 
внедрения системы фотовидео-
фиксации (ФВФ) отмечается не-
уклонное снижение уровня ава-
рийности, в частности, 
в 2022 году — на 14,1 
процента. 

тренды / На смену 
привычным средствам 
делового общения 
пришли новые

Бизнес в облаках

Евгений Ракуль

Разнообразные средства делового общения — телефон, 
электронная почта, Skype — тихо уходят в прошлое, 
освобождая место для сложных интегрированных си-
стем. Современные системы бизнес-коммуникаций и 
цифровые сервисы успешно работают по всему миру. 
Они предоставляют множество преимуществ, включая 
увеличение производительности, сокращение затрат 
на коммуникации, укрепление сотрудничества и по-
вышение общей эффективности бизнеса.

По словам программиста с 12-летним опытом рабо-
ты, руководителя ИT-проектов Дмитрия Старикова, 
наиболее популярными технологиями в сфере бизнес-
коммуникаций стали системы IP-телефонии, облачные 
системы, видеоконференции, мессенджеры для бизне-
са и помогающие управлять отношениями с клиентом 
CRM-системы. Они позволяют организациям осущест-
влять голосовую и видеосвязь, обмениваться сообще-
ниями, управлять документами в одной системе. Сюда 
же относятся и обычные мессенджеры вроде 
«Телеграм» или «Дискорд», который часто 
используют геймеры.

Денис Гонтарь

Рынок отечественных цифро-
вых экосистем только за 
прошлый год заработал око-

ло 60 миллиардов рублей, что 
на 24 процента выше показате-
ля 2021-го. Аудитория таких 
сервисов превысила отметку в 
42 миллиона человек. Это озна-
чает, что практически каждый 
третий россиянин так или иначе 
использует цифровые экосисте-

мы. При этом активно развива-
ется не только b2с, но и b2b-
сегмент.

Тренд  
на импортозамещение

Экосистемы для обычно-
го потребителя — максимально 
удобная история. Ведь управ-
лять десятками сервисов на 
своем девайсе он может факти-
чески с одного аккаунта. Это из-
бавляет от необходимости дер-
жать в голове многочисленные 
логины и пароли.

Для бизнеса такая цифрови-
зация — отличная возможность 
снизить размер капитальных 
затрат и получить полный ком-
плект услуг, начиная от приоб-
ретения конкретного продукта 
и заканчивая его настройкой и 
обслуживанием. Экосистемы 
помогают компаниям усилить 
корпоративную безопасность, 
сократить сроки разработки 
собственных продуктов, упро-
стить работу с клиентскими 

базами, наладить внутреннюю 
коммуникацию и организовать 
удаленную работу.

Сегодня многие компании 
хотят объединить сразу не-
сколько сервисов, чтобы вы-
свободить дополнительные ре-
сурсы. Такая многозадачность 
тоже является одной из состав-
ных частей современных эко-
систем. Например, платфор-
ма МТС Exolve помогает биз-
несу разрабатывать собствен-
ные приложения для обще-
ния с клиентами и встраивать-

ся в уже существующие ИT-
системы. В свои коммуникаци-
онные продукты клиенты плат-
формы могут легко внедрить 
готовые сервисы МТС, такие 
как — обратный звонок, авто-
ризацию по номеру, интеллек-
туальный выбор, calltracking и 
многое другое. В итоге меньше 
времени и средств уходит на 
разработку, а эффективность 
взаимодействия с клиентами 
повышается. Спрос на такую 
экосистему есть — сегодня на 
платформе зарегистрирова-

лись более семи тысяч разра-
ботчиков.

После ухода западных вен-
доров российский рынок в це-
лом столкнулся с проблемой не-
хватки собственного софта. При-
шлось в срочном порядке искать 
импортозамещающие решения. 
При этом важно было не просто 
создать аналог, а полноценный 
сервис, отвечающий современ-
ным запросам бизнеса. Одной из 
таких экосистемных платформ 
стала отечественная  МТС Линк, 
которая объединила все виды 
бизнес-коммуникаций между 
сотрудниками компании, ее пар-
тнерами и клиентами. Россий-
ский сервис уже превзошел по 
функционалу зарубежные систе-
мы. Через платформу можно об-
щаться, создавать онлайн-курсы 
из записей мероприятий, форми-
ровать единую базу знаний для 
сотрудников, организовывать 
обучение для новичков 
или повышать квали-
фикацию персонала.

из первых рук / Рынку потребуется не менее пяти лет, чтобы  
осуществить полноценный переход на отечественные решения 

Комплексное замещение 

Олег Капранов 

К
ак компаниям проходить 
непростой процесс им-
портозамещения, какие 
основные вызовы сегодня 
стоят перед участниками 

рынка и какие акценты на циф-
ровом рынке являются опреде-
ляющими? Об этом «РГ» расска-
зал вице-президент по развитию 
корпоративного и нового бизне-
са МТС Олег Алдошин. 

Олег, какой сегодня основной 
запрос у ваших клиентов? 
Есть ли разница между по-
требностями малого и круп-
ного бизнеса? 

ОлЕГ АлДОшИн: В разных компани-
ях запросы разные. Малый биз-
нес в основном ищет недоро-
гие эффективные решения, ко-
торые не требуют сложных на-
строек и интеграций. Крупный 
бизнес — это практически всег-
да решение комплексных задач 
под клиента. Даже, казалось бы, 
уже давно базовая услуга ШПД 
для крупного клиента может об-
расти дополнительными серви-
сами и продуктами — VPN, Wi-Fi, 
SD-WAN. А ведь все это нужно 
установить, настроить и выдер-
живать высокое качество об-
служивания и поддержки. 

Количество продуктов и 
решений для корпоратив-
ных клиентов у МТС вырос-
ло в несколько раз за послед-
ние несколько лет: в контуре 
нашей b2b-экосистемы пред-
ставлен широкий спектр про-
дуктов — от облачных услуг 
и сервисов UCaaS (Unified 
Communications) до решений в 
области кибербезопасности. В 
этом смысле клиенту выгодно 
выбрать одного партнера, ко-
торый сможет обеспечить ком-
плексный подход. При этом 
клиентам важна надежность 
поставщика. МТС обладает 

очень сильной инженерной и 
ИТ экспертизой, которая спо-
собна выполнить практически 
любой запрос наших клиентов. 

Какие проблемы приходится 
решать в b2b-сегменте?

ОлЕГ АлДОшИн: Сегодня наиболее 
актуальный вопрос — это импор-
тозамещение всего, что связа-
но с цифровизацией и автома-
тизацией бизнес-процессов в 
компаниях. Во многих случаях 
компании закупали у ушедших 
партнеров часть решений с ка-
стомизацией, и в настоящий мо-
мент их действительно сложно 
импортозаместить, что называ-
ется, с ходу. Кроме того, у ком-
паний с подобными решения-
ми нет централизованной под-
держки и развития функциона-
ла, они не могут самостоятельно 
внедрять доработки в оставши-
еся неподдерживаемыми систе-
мы ушедших иностранных вен-
доров. Сейчас самое сложное в 
таких проектах — это понять, как 
стыковать решения от разных 
производителей. Это всегда за-
дача под конкретного клиента. 

Как быстро, по вашему мне-
нию, компании сумеют пре-
одолеть этот этап?

ОлЕГ АлДОшИн: По средним оцен-
кам, рынку потребуется до 
пяти лет, чтобы осуществить 

полноценный переход и мигра-
цию данных. Кто-то из текущих 
пользователей иностранного 
софта работает на локальных 
развернутых копиях, есть игро-
ки, которые в обход санкций за-
купают дополнительные лицен-
зии. Безусловно, это не полно-
ценные решения, скорее, вре-
менные. Тем не менее они рабо-
тают. Однако рано или поздно 
при условии отсутствия изме-
нений в части доступности ино-
странных продуктов в России 
всем компаниям придется пере-
ходить на российское ПО. 

Но хочется отметить, драй-
вером перехода будет не только 
поиск и замена решений уходя-
щих игроков, но и возрастаю-
щая в текущих экономических 
условиях потребность бизнеса 
в цифровой трансформации и 
оптимизации.

Какую помощь в этом мо-
жет оказать МТС?

ОлЕГ АлДОшИн: Мы готовы пред-
ложить комплексный подход к 
решению задач клиента. У нас 
большой портфель собственных 
продуктов, выстроенное взаи-
модействие с партнерами и, как 
уже упоминал ранее, сильная 
инженерная и ИТ экспертиза.  

На какие направления b2b 
сегодня делаете ставку? 

ОлЕГ АлДОшИн: Прежде всего мы 
сфокусировались на развитии 
цифровых решений для бизне-
са. Это частные сети (pLTE), гео-
сервисы, видеонаблюдение и ви-
деоаналитика, продукты UCaaS 
(unifed communications). Так-
же здесь важно отметить M2M 
(Machine to machine или межма-
шинное взаимодействие) и плат-
форму IoT, по этим сервисам в 
2022 году МТС стала первой на 
рынке. Причем растет не только 
connectivity составляющая, но и 
выручка от комплексных отрас-
левых решений на основе Ин-
тернета вещей. И в 2023 году мы 
продолжаем развивать платфор-
му, добавлять функционал, ра-
ботать с аналитическими систе-
мами. Cloud, облачные решения, 
обеспечивают большой объем 
выручки. Как я уже говорил ра-
нее, хорошие результаты пока-
зывает и направление импорто-
замещения ПО и оборудования. 
Сейчас мы находимся в процес-
се подписания соглашений с не-
сколькими новыми вендорами, 
которые смогут пополнить нашу 
линейку партнерского ПО, смо-
жем рассказать о них чуть позже.

Одно из быстро растущих 

направлений — безопасность. 
У нас появился собственный 
центр безопасности и видео-
наблюдения, объединяющий в 
себе разнообразные решения в 
области обеспечения безопас-
ности, совмещенные со слож-
ными системами видеоконтро-
ля. В этом направлении мы ак-
тивно сотрудничаем с приобре-
тенной в 2022 году VisionLabs, у 
компании широкая экспертиза 
в области искусственного ин-
теллекта и видеоаналитики, ко-
торую мы используем в интере-
сах наших корпоративных кли-
ентов. К примеру, не так давно 
компания реализовала шесть 
новых детекторов видеоанали-
тики для ритейла. С их помо-
щью предлагается вести под-
счет очередей, создавать тепло-
вые карты, а также отслеживать 
присутствие и отсутствие пер-
сонала и маршруты клиентов.

Здесь же можно упомянуть и 
«Гольфстрим». Если в прошлом 
году мы только заходили на 
этот рынок, то сейчас у нас уже 
есть комплексные решения, 
способные закрыть потребно-
сти самого разного бизнеса. 

Кроме того, мы делаем про-
екты по пожарной безопасно-
сти. В 2023 году мы внедрили 
умное видеонаблюдение для 
предотвращения лесных пожа-
ров в нескольких регионах стра-
ны, например во Владимирской 
области, а также в националь-
ном парке «Башкирия». Одна 
из главных задач здесь состоит 
в том, чтобы обнаружить воз-
горание на ранней стадии. Так, 
наша система мониторинга по-
зволяет замечать дым в автома-
тическом режиме, а затем опре-
делить по камерам ме-
стоположение очага 
пожара. 

A4A2

A4

Современные системы бизнес- 
коммуникаций увеличивают  

производительность, сокращают затраты, 
повышают эффективность бизнеса

аналитика / Каждый третий россиянин уже пользуется цифровыми 
экосистемами

Приближая будущее 

В России появилась 
собственная платформа 
для бизнес-коммуникаций 
и совместной работы 

А К ц Е н Т 

С е го д н я  н а и б ол е е  а к т уа л ь н ы й 

в о п р о С  —  э то  и м п о р то за м е щ е н и е 

в С е го ,  ч то  С в я за н о  

С  ц и ф р о в и за ц и е й  

и  а в то м ат и за ц и е й  б и з н еС - 

п р о ц еС С о в  в  к о м п а н и я х 

А К ц Е н Т 

п р и ш л о С ь  С р о ч н о  и С к ат ь  

и м п о р то за м е щ а ю щ и е  р е ш е н и я , 

п р и ч е м  н е  п р о Сто  С о з д ат ь  а н а л о г,  

а  п ол н о ц е н н ы й  С е р в и С ,  

от в еч а ю щ и й  за п р о С а м  б и з н еСа

цифровые экосистемы становят-
ся привычной частью нашей 
повседневной жизни и работы.
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Первые камеры 
наблюдения  
были установлены 
еще в 1950-х годах  
на космодроме 
Байконур 

цифра

58,1 
миллиарда
 рублей — объем рынка  
экосистемных подписок  
в РФ за 2022 годA2
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Олег Алдошин: Самый актуаль-
ный вопрос в цифровизации  
бизнеса — импортозамещение.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Контроль нон-стоп

В этом году в рамках 
нацпроекта «Безопас-
ные качественные до-

роги» число стационарных 
комплексов ФВФ в регионе уве-
личено на 600 единиц, и резуль-
тат налицо: количество ДТП 
за 11 месяцев нынешнего года 
сократилось еще на 2 процен-
та, число погибших — на 5 про-
центов и число раненых — на 2,5 
процента.

При этом камеры контро-
лируют не только скорость ТС, 
но и непристегнутый ремень, 
проезд на запрещающий сигнал 
светофора, разговор по теле-
фону во время движения, на-
рушение разметки — несколько 
десятков нарушений, которые 
могут привести к печальным 
последствиям.

«Потенциальные возмож-
ности комплексов фотовиде-
офиксации гораздо шире, чем 
распознавание нарушений 
ПДД. Например, они позволяют 
вести сплошной мониторинг 
транспортного потока. Вместе 
с внедрением нейросетевых 
технологий это открывает пер-
спективу совершенно новых 
возможностей применения тех-
нологий ФВФ», — считает ди-
ректор по развитию бизнеса ГК 
«Урбантех» Сергей Дианов.

Например, в том же Подмо-
сковье два года назад заработа-
ла система цифрового контро-
ля оборота отходов строитель-
ства. В транспортном потоке 
нейросеть распознает мусоро-
возы, их номера и в режиме он-
лайн сверяет данные с базой 
разрешений на перевозку про-
мышленного мусора.

Также система определяет 
наличие груза в кузове и отсле-
живает маршрут. Если грузо-
вик не заехал на комплекс по 
переработке отходов, а другая 
камера его «поймала» уже без 
груза, данные отправляются 
«куда надо». С 2021 года таким 
образом в Московской области 
удалось снизить количество не-
законных свалок на 57 процен-
тов и сохранить региональному 
бюджету более 67 миллионов 
рублей.

Системы видеонаблюдения 
обеспечивают также комфорт 
и безопасность пассажиров 
в такси, сверяя соответствие 
цветографической схемы авто 
стандартам, утвержденным в 
регионе.

В Подмосковье за 10 меся-
цев года нейросети выявили бо-
лее 5,2 тысячи несоответствий 
атрибутике такси. А в ближай-
шем будущем комплексы ФВФ 
смогут определять нарушения 
ПДД пользователями самока-
тов и других средств индиви-
дуальной мобильности. Кро-
ме того, смогут распознавать и 
лица нарушителей-пешеходов, 
которые, к примеру, переходят 
дорогу в неположенном месте 
или на красный свет.

Незаменимыми и неутоми-
мыми «работниками», строго 
следящими за обеспечением 
безопасности и сохранности 
оборудования и материалов, 
являются системы видеона-
блюдения, смонтированные на 
промышленных и строитель-
ных объектах.

«Видеонаблюдение играет 
ключевую роль в обеспечении 
безопасности на строительных 
площадках и промышленных 
предприятиях в России, — под-
тверждает гендиректор компа-
нии «Инит» (Челябинск) Сер-
гей Семенов. — Оно обеспечи-
вает контроль и надзор за объ-
ектами и персоналом, предот-
вращает нештатные ситуации 
и помогает в расследовании ин-
цидентов».

Основных функций видеона-
блюдения несколько, продолжа-
ет эксперт. Перво-наперво виде-
окамеры обеспечивают посто-
янный мониторинг территории, 
помещений и важных объектов.

Это позволяет оперативно 
выявлять и предотвращать не-
санкционированный доступ, 
кражи и вандализм. Также «ум-
ные» камеры с функцией анали-
тики способны автоматически 
обнаруживать подозрительное 
поведение или движение, что 
позволяет оперативно реагиро-
вать на потенциальные угрозы.

Охрана периметра — еще 
одна важная задача. Она предот-
вращает несанкционированное 
проникновение на закрытую 
территорию. Наконец, управле-
ние рабочими процессами: ви-
деокамеры помогают обеспечи-
вать безопасность на рабочих 
местах, предотвращают нару-
шения техники безопасности.

При этом, по словам основа-
теля и технического директора 
компании Flussonic Максима 
Лапшина, умные устройства 
играют важную роль в оциф-
ровке процессов для их даль-
нейшей оптимизации.

Например, система автома-
тически оповещает складское 
управление об организации до-
ставки стройматериалов в том 
случае, если они потребовались 
в конкретной точке. В случае 
возникновения сбоя на конвей-
ере система видеонаблюдения 
уведомляет ремонтную брига-
ду о необходимости оператив-
ного вмешательства. Также ис-
кусственный интеллект позво-
ляет рационально использовать 
ресурсы, анализируя и опре-
деляя временные интервалы, 
когда определенные производ-
ственные объекты или участки 
стройплощадки используют-
ся недостаточно активно. Это, 
в свою очередь, способствует 
снижению энергопотребления.

В последнее время все боль-
ше организаций и предпри-
ятий стремятся охватить свои 
помещения и объекты систе-
мами видеоаналитики. В июне 
этого года на Невьянском ма-
шиностроительном заводе в 
Свердловской области вне-
дрен комплекс видеонаблю-
дения МТС. На первом этапе 
в цехах смонтировано 11 IP-
видеокамер, сигнал от кото-
рых поступает в единую дис-
петчерскую предприятия и 
фиксируется промышленным 
видеорегистратором. Контент 
с камер доступен руковод-
ству завода как онлайн, так и 
в записи.

Связь между площадка-
ми завода осуществляется по 
двум VPN-каналам, гаранти-
рующим сохранность интел-
лектуальной собственности 
и коммерческой информации 
при передаче данных.

А чуть раньше оператор 
связи внедрил систему умного 
видеонаблюдения, управления 
и контроля доступа с функци-
ей Face ID на территории про-
изводителя картонной упаков-
ки OSQ Group (Калининград). 
Система видеонаблюдения 
охватывает внутренние поме-
щения и уличную территорию 
производства и включает 30 
камер и оснащение проходных 
турникетами с оборудованием 
для распознавания лиц.

Оно идентифицирует со-
трудников предприятия по 
лицу, что позволяет исклю-
чить проникновение на терри-
торию посторонних, а также 
контролировать соблюдение 
трудовой дисциплины.

«Видеонаблюдение реша-
ет множество разнообразных 
задач по автоматизированно-
му управлению и контролю за 
работой промышленных пред-
приятий и строек, — резюми-
рует коммерческий директор 
компании Delta Системы без-
опасности Евгений Горячев. 
— При грамотном подходе ис-
пользование подобных систем 
помогает минимизировать и 
контролировать риски, а так-
же сократить расходы на без-
опасность труда, а в некото-
рых случаях даже на произ-
водство».  

Видеокамеры  
помогают  
обеспечивать  
безопасность  
на рабочих местах, 
предотвращают  
нарушения техники 
безопасности 

Приближая будущее

С чего все началось? 
В российском сегменте рынка сегодня ор-

ганично сосуществуют сразу несколько круп-
ных национальных экосистем. Среди них — цифровые 
продукты МТС, Сбера, Tinkoff, VK, Avito, Яндекс. 

— Насколько это хорошо или плохо — сложный во-
прос. Если рассматривать, например, с точки зрения 
государства,экосистем много, и они между собой не 
конкурируют и не становятся искусственными моно-
полиями, значит, все в порядке, — поделился мнением 
генеральный директор компании «Инносети» Артем 
Ефимов. — Например, сейчас в России есть Яндекс.По-
иск как поисковая система, МТС как экосистема в сфе-
ре мобильной связи и многих других сервисов, есть 
свои социальные сети VK и «Одноклассники». Все это 
атрибуты общей цифровой экосистемы для обычного 
пользователя. 

При этом бизнесу, по словам эксперта, довольно 
легко зайти на такую площадку. Коммерческие эко-
системы более простые — сказывается высокая кон-
куренция за конечного потребителя. Выражается она 
в удобстве API, получении ключей и ценах на услуги. 
С государственными системами все обстоит несколь-
ко сложнее. Конкуренция здесь отсутствует, поэтому 
многое зависит от разработчика, создающего сервис. 
Хорошим примером в этом плане являются «Госус-
луги».

— Низкий порог входа крайне важен и для разработ-
чиков. Особенно если мы берем облачное решение от 
МТС.Cloud или Яндекс.Облако, AWS или Azur. Пользо-
ватель получает все, что ему нужно, буквально в один 
клик. С другой стороны, стоимость таких сервисов до-
вольно высокая. Кроме того, далеко не всем компани-
ям подходят существующие экосистемы. Например, 
для наших сложных ИT-продуктов «Цунами» и «О2» 
мы используем цифровые облачные экосистемы в фор-
мате разумного потребления, а не в виде готовых сер-
висов. 

В целом на рынке пока нет экосистем, которые мог-
ли бы предложить нам готовый продукт на необходи-
мом уровне. Это тоже может стать драйвером для даль-
нейшего развития цифровых экосистем, — заключил 
Артем Ефимов. 

Подводные камни 
Впрочем, не стоит воспринимать цифровые серви-

сы как панацею от всех невзгод крупного бизнеса. У 
экосистем тоже есть свои недостатки, причем серьез-
ные. Главный из них — полная зависимость компании 
от экосистемной архитектуры. Ведь в случае неудачи 
сменить ее на другую практически невозможно. 

— Провал бизнес-модели, построенной на экоси-
стеме, как правило, оказывается наиболее дорого-
стоящим. Это особенно чувствительно при выборе 
стратегии на разработку собственной цифровой эко-
системы. Поэтому крайне важно осознавать риски. 
Сегодня только 15 процентов бизнес-моделей, по-
строенных на экосистемах, достигают успеха, — под-
черкнул директор Высшей школы компьютерных 
наук и прикладной математики БФУ им. Канта Миха-
ил Верещагин.

Нет однозначного мнения у экспертов и по пово-
ду развития таких сервисов на уровне российских 
регионов. Пока экосистемы остаются привилегией 
крупных федеральных корпораций в большей сте-
пени из-за необходимости вкладывать в разработку 
серьезные деньги. Более мелкие компании на местах 
не обладают достаточными финансовыми и техноло-
гическими ресурсами. Разработку собственной эко-
системы в регионах стоит начинать только при нали-
чии грамотных айтишников. Кроме того, необходимо 
четко понимать, для чего такой большой сервис ну-
жен. В противном случае желание «подружить» уже 
существующие в регионе программные продукты с 
создаваемой экосистемой может увести компанию в 
глубокий минус. 

— Локальному рынку стоит разрабатывать нише-
вые экосистемы, которые потом можно будет мас-
штабировать на федеральный уровень. ЖКХ, креа-
тивный сектор, профессиональные сообщества — до-
вольно перспективные направления в этом отно-
шении, — прокомментировал цифровой омбдусмен 
Калининградской области Антон Бурак. — Разраба-
тывать экосистему всегда дорого, и на каком-то эта-
пе процесс становится сложным. Часто происходит 
слияние множества сервисов, что подразумевает 
миграцию данных и замещение дубляжей пользова-
телей. Прибыльность экосистемы часто определяет 
какой-то один продукт, он лидирует и приносит мак-
симальный доход. Все остальные приложения вы-
ступают в роли своеобразных сателлитов, которые 
насыщают основной сервис пользователями, данны-
ми и альтернативными маркетинговыми возможно-
стями. 

И все же, несмотря на проблемы, за такой бизнес-
моделью компаний будущее. Корпорациям интересны 
больший поток клиентов, разносторонняя аналитика 
пользователя и более высокая лояльность. Экосисте-
мы постоянно подстраиваются под портрет клиента 
и всегда находят, чем порадовать. Это создает очень 
важный для бизнеса эффект вовлеченности в крупный 
проект. 

Комплексное  
замещение

Как обстоят дела в 
сегменте частных 
сетей?

Олег АлдОшин: Как я уже сказал, 
Private LTE является одним из 
драйверов развития b2b МТС. 
В 2022 году можно было наблю-
дать за трансформацией рынка 
pLTE, однако, несмотря на это, 
мы стали лидерами по количе-
ству выделенных коммерче-
ских сетей cреди публично объ-
явленных проектов по данным 
ONSIDE. В этом году по данным 
Comnews нам удалось сохра-
нить лидерство в сегменте. Все-
го с 2020 года компания развер-
нула 12 частных выделенных 
сетей и запустила 22 пилотных 
проекта. В 2024 году мы продол-
жим работать над развитием 
направления и планируем нара-
щивать обороты. pLTE — это от-
личный пример комплексного 
проекта по цифровизации. Все 
наши клиенты, которые прихо-
дят с запросом по частным се-
тям заинтересованы в модерни-
зации не только связи, но и про-
изводства. Для нас это отличная 
возможность предложить набор 
услуг на базе наших решений 
pLTE\IoT\Cloud.

Вы сказали, что также 
вкладываете много усилий в 
развитие геосервисов. О ка-
ких проектах идет речь?

Олег АлдОшин: В этом году мы соз-
дали внутри b2b МТС центр 
транспорта и навигации, кото-
рый как раз занимается про-
дуктами с приставкой гео-. Это 
и геоаналитика, и мониторинг 
транспорта и сотрудников, ре-
шения для промышленной без-
опасности и многое другое. 

Расскажу чуть подробнее 
о некоторых из перечислен-
ных решений. Прежде всего это 
LocationPro, который дает воз-
можность осуществлять вы-
сокоточное геопозициониро-
вание, то есть определять ме-
стоположения объектов с точ-
ностью от 2 до 5 сантиметров 
с использованием спутнико-
вых технологий по всей России. 
Здесь ключевыми отраслями 
для реализации продукта ста-
новятся геодезия и точное зем-
леделие, а также транспортная 
сфера, т.к. продукт помогает 
максимально точно определять 
маршрут движения транспорт-
ного средства.

SafeZone — платформа для 
повышения безопасности и эф-
фективности труда для про-
изводственных предприятий. 
SafeZone позволяет использо-
вать в качестве трекера смарт-
фон или носимые устройства и 
работает с технологиями BLE 
4.x, BLE 5.x, UWB, LTE/pLTE и 
другими. Платформа обеспе-
чивает контроль одиночных 
сотрудников на предприятии, 
фиксирует посещение опасных 
зон и ведет учет времени пре-
бывания в них, а также опове-
щает диспетчерскую в случае, 
если сотрудник обездвижен или 
упал в опасной части объекта. 
Этот продукт широко востре-
бован в добывающей и обраба-
тывающей промышленности, а 
также в сегменте HoReCa.

К геосервисам мы относим 
и решения компании SKAI, ко-
торую приобрели в начале года. 
SKAI предлагает широкий на-
бор решений для контроля гру-
зоперевозок, мы оцениваем ем-
кость рынка подобных решений 
на 2024 год в 15 миллиардов ру-
блей. У компании есть несколь-
ко фокусных направлений, пре-

жде всего это видеоаналитика, 
которая позволяет контролиро-
вать поведение водителей за ру-
лем и может отслеживать такие 
параметры, как засыпание, от-
влечение внимания на телефон, 
курение или прием пищи, а так-
же пристегнут ли ремень без-
опасности у водителя. Камеры 
устанавливаются в кабине гру-
зовика и проводят анализ вхо-
дящего видеопотока в реальном 
времени, а при обнаружении 
опасного действия подают сиг-
нал водителю. Такое решение 
помогает снизить риск гибели 
и вреда здоровью сотрудников в 
результате инцидентов, а также 
сократить риски материального 
ущерба.

Также одно из флагманских 
решений компании — SKAI.Без-
опасное вождение. Это специ-
альный мобильный терминал, 
который включает в себя во-
семь датчиков, среди которых 
в том числе GPS/ГЛОНАСС при-
емник, GSM модем, система 
идентификации. Он устанавли-
вается в автомобили и помогает 
отслеживать опасные действия 
и маневры водителя, например, 
превышение скорости, резкое 
торможение или ускорение, 
длительное движение без отды-
ха и многое другое.

В кейсе с крупным междуна-
родным производителем про-
дуктов питания и напитков ре-

шение показало себя наилуч-
шим образом — по итогам рабо-
ты удалось добиться сокраще-
ния любых ДТП на 1 миллион 
километров в четыре раза, ко-
личество ДТП с пострадавшими 
уменьшилось в 11 раз. Дополни-
тельным плюсом стало сниже-
ние на 10 процентов среднего 
расхода топлива. А количество 
летальных ДТП сократилось и 
вовсе до нуля. Проще говоря, ре-
шения SKAI помогают спасать 
жизни водителей грузовиков.

Расскажите, пожалуйста, 
о платформе Exolve. Как вы 
взаимодействуете с МТТ, ко-
торая ее продвигает?

О л е г  А л д О ш и н :  М Т С  E x o l v e 
м ы  з а п у с т и л и  в  н а ч а л е 
го да ,  э т о  C Pa a S - р е ш е н и е 
(Communication Platform as a 
Service), облачная платформа 

для быстрого и гибкого созда-
ния телекоммуникационных 
сервисов. Платформа дает воз-
можность бизнесу разрабаты-
вать собственные приложения 
для общения с клиентами, обе-
спечивает «бесшовную» инте-
грацию в существующие ИТ-
системы и эффективное управ-
ление омниканальными ком-
муникациями. Помимо бизнес-
заказчиков, здесь наши клиен-
ты — еще и разработчики ком-
муникационных сервисов, на 
платформе они могут реализо-
вать в формате конструктора 
такие решения, как обратный 
звонок, авторизация по номе-
ру, интеллектуальный выбор 
исходящего номера, защита 
номера, calltracking, управле-
ние голосовыми и текстовыми 
сообщениями, что позволит 
компаниям сократить затра-
ты, повысить гибкость и эф-
фективность взаимодействия 
с клиентами. С МТТ мы работа-
ем в тесной связке — не важно, 
касается это продаж или разви-
тия продукта. Помимо Exolve 
мы делаем большую ставку на 
развитие голосовых и тексто-
вых роботов — эти продукты 
мы тоже активно развиваем на 
базе МТТ.

Чем была обусловлена покуп-
ка МТС Линк?

Олег АлдОшин: Для нас область 

Unified communications — одна 
из ключевых ставок. И если 
тема, связанная с платформой и 
коммуникационными сервиса-
ми была закрыта покупкой МТТ, 
то большой перспективный «ку-
сок» рынка инструментов кор-
поративных коммуникаций 
был не закрыт. С покупкой МТС 
Линк мы можем закрыть все по-
тенциальные запросы клиентов 
на этом рынке.

Мы довольны тем, как разви-
вается МТС Линк. За год рабо-
ты в составе группы МТС Линк 
увеличила число клиентов на 
61 процент, а количество меро-
приятий на платформе выросло 
в 2,3 раза. По данным Big Data 
МТС за первое полугодие 2023 
года, Линк лидирует по объему 
мобильного трафика среди рос-
сийских сервисов для видео-
конференц-связи, а среди всех 

решений ВКС занимает третье 
место после Skype и Zoom.

Вы упомянули CloudMTS — 
что сейчас делает компания 
в «облаках»?

Ол е г  А л д О ш и н :  У нас есть соб-
ственные облачные решения 
для создания и развития цифро-
вых продуктов, они объединены 
под брендом CloudMTS. Компа-
ния предоставляет услуги дата-
центров, реализует частные, пу-
бличные и гибридные облака, а 
также обеспечивает клиентов 
решениями в области управле-
ния бизнес-процессами.

Не так давно компания полу-
чила заключение о соответствии 
требованиям ГОСТа Р 57580.1-
2017, это означает что облачная 
инфраструктура CloudMTS при-
знана безопасной для размеще-
ния банковских информацион-
ных систем, и это большая побе-
да для нас. В сентябре мы ввели 
в эксплуатацию третий модуль 
вместимостью 125 серверных 
стоек в центре обработки дан-
ных компании в Ленинградской 
области, увеличив общую мощ-
ность дата-центра на 50 процен-
тов. В новом модуле будут раз-
вернуты наши корпоративные 
системы, в том числе облако 
CloudMTS.

Кроме того,  в  облачном 
портфеле МТС есть широкий 
ряд успешных проектов. Так, 
в 2020 году компания в част-
ном облаке на базе дата-центра 
МТС запустила облачную циф-
ровую платформу управления 
для Segezha Group — одного из 
крупнейших российских лесо-
промышленных холдингов. А в 
начале 2023 года крупная сеть 
магазинов одежды MODIS пере-
несла свою систему управления 
базами данных на виртуальную 
инфраструктуру провайдера 
CloudMTS в Санкт-Петербурге.

Кажется, что уже сегодня 
b2b-экосистема не испыты-
вает недостатка в продук-
тах. Каковы ваши дальней-
шие планы по развитию это-
го сегмента бизнеса?

Олег АлдОшин: Самое главное — не 
останавливаться на достигну-
том. У нас большие амбиции в 
сегменте b2b, поэтому мынахо-
димся в перманентном поиске 
новых проектов и идей для раз-
вития b2b-бизнеса. Некоторое 
время назад дочерняя компания 
МТС Линк приобрела доску для 
совместной удаленной работы 
Jespo вместе с командой, чтобы 
вывести на рынок продукт, спо-
собный заменить собой ушед-
шую Miro. Как я уже говорил 
выше, в 2023 году мы приобре-
ли компанию-разработчика ИТ-
решений для крупных автопар-
ков SKAI. Также мы завершили 
консолидацию 100 процентов 
ГК «Зеленая точка», объединя-
ющую операторов фиксирован-
ной связи в 12 регионах России.

В 2024 году мы планируем 
наращивать темпы развития не 
только через улучшение име-
ющихся продуктов, но и через 
вывод на рынок новых решений 
для бизнеса. Также будем про-
должать работу над улучшением 
клиентского опыта, согласно по-
следним измерениям, NPS пока-
зывает стабильный рост. Такие 
показатели хорошо характери-
зуют наше отношение к клиенту 
как к самому главному состав-
ляющему любого бизнеса.  

Крайне важно осознавать риски: сегодня 
только 15 процентов бизнес-моделей, 

построенных на экосистемах,  
достигают успеха 
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геолокация позволяет макси-
мально точно определить марш-
рут движения любого транспорта.

A1

Системы видеонаблюдения стали 
незаменимыми и неутомимыми 
«работниками» в разных сферах.

A1

A1

Кстати
Общее количество экосистемных подписчиков в России 
за прошлый год выросло на 36 процентов. Эксперты свя-
зывают это с увеличением интернет-аудитории, которая 
активно поглощает потоковый контент: фильмы, музыку, 
сериалы, видеоигры и многое другое. В итоге на рынке 
появляются игроки, которые предлагают платные пакет-
ные подписки на несколько услуг одновременно. Своей 
доступностью и удобством они привлекают новых поль-
зователей. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

связь / Если 
руководители хотят 
иметь постоянный 
контакт с персоналом

Офис слушает 

Евгений Ракуль 

Сегодня темп деловой жизни, необходимость быстро 
принимать решения и транслировать их исполнителям 
ускорились настолько, что современным руководите-
лям, где бы они ни находились в каждый момент вре-
мени, часто необходима постоянная связь с каждым 
сотрудником. Главный тренд здесь — объединение всех 
сервисов для бизнес-коммуникаций в единый продукт.

На помощь руководителю часто приходит вирту-
альная АТС (технология BATC), которая в духе со-
временных тенденций освобождает от необходимо-
сти постоянного присутствия в офисе. Или, напри-
мер, связь по технологии FMC (от англ. Fixed Mobile 
Convergence — конвергенция фиксированной и мо-
бильной связи) — это решение на стыке разных типов 
сетей: фиксированной и мобильной. По сути это спе-
циальные сим-карты для мобильных телефонов, позво-
ляющие отказаться от стационарных телефонов и зво-
нить по выгодным тарифам IP-телефонии даже без до-
ступа к глобальной сети. На основе технологии можно 
создать единую сеть офисных и мобильных телефонов 
с общим планом короткой нумерации и созваниваться 
напрямую по коротким внутренним номерам сотруд-
никам из офисов в разных регионах страны или мира. 

По мнению директора по развитию компании «Кан-
триком» Алексея Уфаркина, виртуальные АТС очень 
удобны для ведения дел и удаленного контроля за со-
трудниками. 

«Личный кабинет пользователя виртуальной АТС 
всегда под рукой, — поясняет Алексей Уфаркин. — Не 
важно, с какого гаджета туда хочет войти пользова-
тель. А в нем — весь необходимый функционал. И, глав-
ное, доступ к нему есть из любого места планеты и аб-
солютно в любое время суток». 

Чем же хороша виртуальная АТС для бизнеса, поми-
мо связи? Она, например, позволяет записывать раз-
говоры сотрудников с клиентами. При этом их в любое 
время можно прослушать в «Личном кабинете» руко-
водителя. Как показывает практика, именно эта функ-
ция помогает довести качество сервисных услуг до вы-
сокого уровня. 

Другой немаловажный фактор — статистика вызо-
вов. Она позволяет оценить работу как целого отдела 
по работе с клиентами, так и каждого сотрудника в от-
дельности за определенный период времени. Перед 
владельцами бизнеса в том же «Личном кабинете» от-
крывается возможность оценить всю картину объек-
тивно: какой менеджер принял наибольшее количе-
ство звонков, сколько времени затратил на разговор, 
из какого региона поступило наибольшее количество 
звонков.

А быть на связи с сотрудниками в любой момент 
рабочего времени позволяет переадресация звонка. 
Причем сделать ее можно по определенному сцена-
рию: сначала звонок адресуется на один номер, по-
том, если никто не берет трубку, — на другой и далее 
по списку, в том числе и на мобильные номера кон-
кретных сотрудников. Как говорят в таких случаях, 
звонок не пропадет.

Еще один аспект, о котором напоминает Алексей 
Уфаркин, касается возможности интеграции вирту-
альной АТС со сторонними сервисами. Например, есть 
возможность получать запись разговора сотрудни-
ков с клиентами прямо в Тelegram. Это очень удобно, 
учитывая тенденцию объединения различных инфор-
мационных сервисов на одной удобной потребителю 
платформе. Управление функционалом происходит в 
несколько минут. Ведь при подключении виртуальной 
АТС никакого дополнительного оборудования не тре-
буется. Достаточно только смартфона или другого гад-
жета с доступом к Интернету. 

Другими средствами, позволяющими всегда быть 
на связи с офисом, являются коммуникационные плат-
формы, трекеры задач, таск-менеджеры, перечисляет 
Андрей Слободчиков, директор по информационной 
безопасности в цифровом рабочем пространстве tada.
team. Они позволяют отслеживать процесс исполне-
ния задач в реальном времени и делают это быстрее 
стандартных подходов: отчетов, периодичных стату-
сов, писем и т. п.  Централизованные системы позволя-
ют быстро подключить дополнительных исполнителей 
без необходимости долгого введения в курс дела.

«МТС активно двигается по пути реализации стра-
тегии UCaaS (Unified Communications), а именно объ-
единения всех сервисов для бизнес-коммуникаций в 
единый продукт, который обеспечит наших партнеров 
максимумом каналов коммуникаций для общения с 
конечным клиентом, — комментирует вице-президент 
по развитию корпоративного и нового бизнеса МТС 
Олег Алдошин. — Уже сегодня компания в рамках МТС 
Exolve предоставляет своим корпортивным клиентам 
лучшие решения облачной телефонии, Telecom API, го-
лосовых и текстовых роботов, а также другие комму-
никационные сервисы».  

Наталья Решетникова, 
Новосибирск 

В прошлом году во Владимир-
ской области, по данным де-
партамента лесного хозяй-

ства, возник 101 лесной пожар. 
Это является рекордом для об-
ласти, но их общая площадь 
лишь немного превысила 70 
гектаров, что значительно 
меньше данных прошлых лет. 
Ликвидировать возгорания 
практически в день их возник-
новения помогли 30 видеока-
мер дистанционного монито-
ринга системы «Лесоохрани-
тель», которая является частью 
комплексной программы в сфе-
ре экологии, реализуемой ком-
панией МТС. 

Цифровая экосистема не 
первый год во многих регионах 
страны помогает предотвра-
тить пожары, незаконные руб-
ки, уберечь лес от недобросо-
вестных граждан и найти поте-
рявшихся грибников. Ее каме-
ры способны разворачиваться 
на 360 градусов, просматривать 
территорию в радиусе до 35 ки-
лометров и с точностью до 150—
200 метров обнаружить очаг 
лесного пожара по задымлению. 
Более того, камера «распозна-
ет», что это за дым — от разве-
денного огня или от промыш-
ленных работ. По защищенным 
каналам передачи данных си-
стема сигнализирует о возго-
рании в диспетчерский пункт. 
Современные технологии по-

зволяют одному диспетчеру 
следить за большими лесными 
территориями, а в случае обна-
ружения пожара точно опреде-

лять его координаты и быстро 
направлять на место специали-
стов для тушения огня. 

«Камеры видеонаблюдения 
сопряжены с искусственным 
интеллектом, который фикси-
рует возгорание, передает коор-
динаты и время возгорания дис-
петчеру для принятия решения. 
Плюс и в том, что люди, которые 
виновны в части поджогов, ав-
томатически фиксируются», — 
рассказал начальник ГУ МЧС 
России по Новосибирской обла-
сти Виктор Орлов.

Высотный мониторинг и 
оперативное извещение по ка-
налам связи позволяют предот-
вратить лесные пожары, кото-
рые возникают как из-за рукот-
ворных палов, так и от природ-
ных явлений, например от уда-
ров молнии.

В Красноярском крае про-
грамму инновационного мони-
торинга лесных пожаров реа-
лизуют с 2019 года. В этом году 
число камер увеличено до 144 
единиц, они установлены в 20 
районах Красноярского края. 
По данным Лесопожарного цен-
тра региона, за четыре года ра-
боты в крае система зафиксиро-
вала на территории региона бо-

лее двух тысяч точек задымле-
ния, из них свыше 150 — лесные 
пожары.

«Видеонаблюдение уже до-
казало свою эффективность. 
Благодаря ему удается не толь-
ко своевременно принимать ре-
шения по тушению пожаров, но 
и прогнозировать развитие си-
туаций. 

Если возгорание будет обна-
ружено своевременно и на ма-
лой площади, то потребуется 
намного меньше времени, сил и 
средств, чтобы его потушить», 
— отметил директор Лесопожар-
ного центра Виталий Проста-
кишин. 

Комплексная программа 
направлена также на создание 
необходимой инфраструктуры 
для защиты природных объек-
тов и сохранения популяций 
редких животных, повышение 
уровня экологической культу-
ры населения и его вовлечения 
в сохранение природного на-
следия, а также развития эко-
туризма. Цифровые сервисы 
уже внедрены на территори-
ях национальных парков «Ке-
нозерский», «Красноярские 
Столбы», «Плещеево озеро», 
«Самарская Лука», «Куршская 
коса», «Сенгилеевские горы», 
в ботаническом саду «Аптекар-
ский огород» и других. 

К примеру, в нацпарке «Зем-
ля леопарда» в Приморском крае 
компания применила техноло-
гии искусственного интеллекта 
для автоматического распозна-
вания дальневосточных леопар-
дов, тигров и других животных. 

Видеокамеры выполняют 
функцию фотоловушек, благо-
даря чему можно увидеть редких 
животных в их среде обитания. 
Так, был заснят лось с «бархат-
ными» рогами в парке «Онеж-
ское Поморье». Качество снимка 

HD-фотоловушки позволило экс-
пертам в деталях рассмотреть 
животное. 

Умная камера может не толь-
ко снимать видео и передавать 
его на сервер, рассказал менед-
жер по продукту команды «Виде-
онаблюдение» МТС Михаил По-
пов. Она и анализирует кадры, и 
распознает объекты, самостоя-
тельно выполняет запрограмми-
рованные действия и обменива-
ется информацией с другими си-
стемами. 

В рамках программы кор-
поративной социальной от-
ветственности компании МТС 
недавно интеллектуальными 
камерами был оснащен наци-
ональный парк «Башкирия». 
Эти системы видеонаблюдения 
энергоавтономны (использу-
ются альтернативные источни-
ки питания — ветрогенератор и 
солнечный модуль). Это позво-
ляет вести мониторинг даже 
там, где отсутствует стационар-
ное электропитание и другая 
инфраструктура. 

Директор парка Владимир 
Кузнецов считает, что внедрение 
современных цифровых техно-
логий позволяет модернизиро-
вать и сделать более эффектив-
ной деятельность по сохранению 
и популяризации заповедных 
экосистем. 

«Это не первый наш совмест-
ный проект — с прошлого года 
наши гости могут пройти по эко-
тропе «Таллы» в сопровождении 
аудиогида МТС. Благодаря тако-
му сотрудничеству у нас появи-
лись новые возможности для со-
хранения уникальной природ-
ной территории, национально-
го достояния мирового уровня, 
признанного ЮНЕСКО и вклю-
ченного в ее программу «Чело-
век и биосфера», — рассказал 
Владимир Кузнецов.  

Бизнес в облаках
За последние несколь-
ко лет эти инструмен-
ты практически полно-

стью заменили собой телефон-
ную связь, личные встречи и ча-
стично электронную почту, от-
мечает директор практики ин-
фраструктурного консалтинга 
и информационной безопасно-
сти Axenix (экс-Accenture, тех-
нологическая компания) Нико-
лай Ульрих. Все привыкли ими 
пользоваться.

Подобных инструментов 
множество, но они все выполня-
ют одну-две базовые функции. 
Полных аналогов, например, 
Microsoft Teams среди россий-
ских решений пока нет. Поэто-
му многие компании использу-
ют сразу несколько решений.

Впрочем, российские разра-
ботчики не стоят на месте. По-
сле ухода западных вендоров по-
явилась необходимость актив-
нее внедрять российские систе-
мы для видеоконференций. При 
этом российским компаниям 
нужна не просто замена ушед-
шим решениям, а сервисы, пол-
ностью соответствующие тре-
бованиям бизнеса в новой ре-
альности. И от отдельных функ-
циональных платформ они пере-
ходят к разработке целой систе-
мы сервисов для бизнеса, что на-
зывается, под одним зонтиком. 
Так, например, отечественное 
решение от МТС Линк эволюци-
онирует от платформы для обу-
чения и проведения вебинаров 
к целой цифровой среде, в кото-
рой возможна совместная рабо-
та команд любой численности.

Маленьким — 
мессенджеры,  
большим — конференции

Особенности систем биз-
нес-коммуникаций могут отли-
чаться в зависимости от разме-
ра бизнеса. Для микро и малых 
предприятий, говорит Дмитрий 
Стариков, облачные системы 
коммуникаций могут быть наи-
более подходящими, так как 
они требуют минимальных ин-
вестиций в оборудование и об-
служивание. Они позволяют 
масштабировать коммуника-
ционные возможности в соот-
ветствии с растущим бизнесом.

П о  м н е н и ю  И Т -
предпринимателя и венчурного 
инвестора Дмитрия Гачко, по-
пулярные российские решения 
для ВКС — «Яндекс.Телемост» 
и TrueConf. Сейчас их активно 
используют вместо американ-
ской Zoom госорганы. Из запад-
ных это уже немного устаревший 
Skype for Business или гибрид-
ный Cisco Webex. Из российских 
решений — CommuniGate Pro, ко-
торое функционально хорошо 
развито и поддерживает функци-
ональность корпоративной АТС 
вместе с почтовым сервисом.

«Когда речь идет о микро и 
малом бизнесе, важным фак-
тором становится бюджет. Рос-

сийские технологии, как пра-
вило, предоставляют более до-
ступные цены, что делает их 
привлекательным выбором для 
малых предприятий, подчерки-
вает ИT-маркетолог, руководи-
тель маркетингового агентства 
Владимир Кривов. Уход запад-
ных вендоров повлек за собой 
ожидаемый рост отечествен-
ных сервисов — например, си-
стем для видеоконференций, 
отмечает и Сергей Терещен-
ков, генеральный директор ИT-
компании AVATAR GAMES.

«Если раньше мы активно 
использовали Zoom, то теперь 
можем выбрать отечественный 
аналог не хуже, — говорит он. — 
Например, «Яндекс.Телемост» 
и «Видеозвонки.Майл.ру». Еще 
одно преимущество таких сер-
висов — это интеграция с дру-
гими сервисами, например, 
Тimepad — когда конференция 
сразу попадает в рабочий ка-
лендарь.

Также для коммуникации 
используются популярные со-
циальные сети: их мессендже-
ры подходят для видеозвонков 
между сотрудниками.

«Одна из систем, которую 
мы используем для связи между 

отделами, — это «Дискорд». Кру-
тая штука, хотя она использует-
ся в основном в играх, но удоб-
на и для коммуникации, может 
поддерживать сложную струк-
туру чатов для общения. Про-
должаем использовать Skype, 
исходя из пожеланий клиентов, 
но нам очень понравились VR-
конференции, и мы считаем, 
что за ними будущее», — расска-
зывает Сергей Терещенков.

Малый бизнес, по его мне-
нию, не так активно рвется к 
цифровизации и меньше меня-
ет технологии, к которым при-
вык. Чаще всего используют-
ся продукты, постоянно выпу-
скающие обновления с учетом 
потребностей своих клиентов. 
Крупные компании, наоборот, 
стараются чаще улучшать ав-
томатизированные процессы и 
упрощать себе работу. Как при-
мер, нейросети начали исполь-
зовать в подборе кандидатов на 
вакансии, а первое собеседова-
ние уже проводят чат-боты или 
голосовые роботы.

На этом фоне выделяют-
ся преимущества платформы 
МТС Линк, которая стала пер-
вым облачным сервисом на рос-
сийском рынке видео-конфе-

ренц-связи, поддерживающим 
интеграцию с SIEM-системами 
(Security Information and Event 
Management), что делает ее ис-
пользование безопасней. Также 
система интегрируется с аппа-
ратными ВКС-системами, в ре-
жиме докладчика позволяет вы-
ступающему демонстрировать 
участникам встречи презента-
цию в формате MS PowerPoint 
или Google Презентации, про-
сматривая заметки к слайдам в 
том же окне. Началось и тести-
рование корпоративного мес-
сенджера от МТС Линк, запуск 
планируется в 2024 году.

Основной технологический 
тренд в этой сфере сегодня — 
это унифицированные ком-
муникации, утверждает ру-
ководитель бизнес-юнита On 
Premise&Meetings (UCaaS, МТС 
Линк) Владимир Карпенко.

«Бизнес перестает мыслить 
отдельными технологиями и 
единицами оборудования: ком-
пании нуждаются в комплекс-
ных решениях, позволяющих 
справляться со всеми комму-
никационными задачами. По 
определению Gartner, UCaaS-
платформы включают в себя 

онлайн-встречи, интеграцию 
с переговорными комнатами, 
телефонию, мессенджер, инте-
грации с календарями и почто-
выми сервисами, администра-
тивный портал, дашборды.

Один из общих трендов для 
бизнеса любого масштаба — это 
импортозамещение. Однако 
если малые предприятия ино-
гда продолжают закупать ли-
цензии зарубежных сервисов, 
то крупные компании все чаще 
выбирают решения, которые 
входят в единый реестр отече-
ственного ПО, и провайдеров, 
которые хранят персональные 

данные пользователей на терри-
тории РФ в соответствии с  242-
ФЗ. Также для крупного бизнеса 
важны специфические функции 
коммуникационных платформ. 
Это возможность брендирова-
ния и маркетинговой аналити-
ки онлайн-встреч и вебинаров, 
возможность проведения сразу 
нескольких крупных мероприя-
тий одновременно и т.д. 

Через призму безопасности
В отношении безопасности 

и утечки информации, совре-
менные системы бизнес-ком-

муникаций обычно обеспечи-
вают высокий уровень защи-
ты. Самыми безопасными ре-
шениями являются те, кото-
рые работают не в облаке, а on-
premise — на серверах заказчи-
ка, говорит Дмитрий Гачко. По 
словам Дмитрия Старикова, 
большинство провайдеров и 
поставщиков сервисов пред-
лагают шифрование данных, 
аутентификацию пользовате-
лей и другие меры безопасно-
сти для предотвращения не-
санкционированного доступа 
и утечки информации.

Основное требование к сер-
висам корпоративной комму-
никации — это работа в изоли-
рованном закрытом контуре и в 
отдельном контуре от критиче-
ской информационной инфра-
структуры, считает Дмитрий 
Кичко, генеральный директор 
компании «Эдит Про» (Груп-
па «Борлас», один из ведущих 
интеграторов ERP-решений на 
платформе «1С»). При выпол-
нении этих условий угроза про-
никновения сторонних «поль-
зователей» сведена к нулю. 

Кроме того,  платформы 
должны соответствовать тре-
бованиям законодательства и 
регуляторов для каждого секто-
ра экономики, обеспечивать со-
хранность персональных дан-
ных пользователей платформ и 
защиту коммерческой тайны, 
напоминает Николай Ульрих. 
Важный момент — все инстру-
менты должны быть импортоза-
мещенными и находиться в рее-
стре российского ПО.  

Личный кабинет пользователя  
виртуальной АТС всегда под рукой, доступ  

к нему есть из любого места планеты  
и в любое время суток

Виртуальная АТС (технология BATC) в духе 
современных тенденций освобождает  

от необходимости постоянного  
присутствия в офисе

экология / Цифровой сторож поможет ликвидировать лесные пожары 

Сверху видно все 
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р о с с и й с к и е  т е х н ол о г и и ,  

к а к  п ра в и л о ,  п р е д о ста в л я ю т  Б ол е е 

д о ст у п н ы е  ц е н ы ,  ч то  д е л а е т  и х 

п р и в л е к ат е л ь н ы м и  

д л я  м а л ы х  п р е д п р и я т и й 

В современном бизнесе успех 
нередко зависит от скорости  
принятия решений. 

цифровая платформа позволяет создать единую сеть 
офисных и мобильных телефонов с общим планом  
короткой нумерации.

A1

Раннее обнаружение лесного пожара позволяет потушить его с наименьшими потерями.
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Двойника 
вызывали? 

Федор Андреев 

Российские компании активно 
внедряют технологию цифро-
вых двойников — создают свои 
виртуальные динамические мо-
дели. Чаще других эту техноло-
гию используют компании, свя-
занные с ИT-сферой, ретейлом, 
логистикой, образованием, ме-
дициной. О создании цифрового 
двойника, который анализирует 
и контролирует ландшафт эко-
системы, а также позволяет про-
гнозировать ее развитие с помо-
щью AI/ML моделей, объявила 
компания МТС. 

Цифровой двойник автома-
тически собирает данные о про-
цессах в компании и визуали-
зирует их для последующего 
интерактивного анализа и мо-
делирования, поэтому техноло-
гию еще нередко называют циф-
ровым советником. Он объеди-
няет информацию о состоянии 
ИТ-инфраструктуры, о том, как 
клиенты пользуются сервиса-
ми, кто отвечает за ту или иную 
систему, достаточно ли сотруд-
ников задействовано в проекте 
и хватает ли у них компетенций, 
как организованы процессы, нет 
ли задержек в работе и т.д. Кроме 
того, система идентифицирует 
различные проблемы — дубли-
рование функциональности си-
стем, зависимость более надеж-
ных систем от менее надежных, 
нарушение корпоративных тех-
нологических требований и т.д. 
Все это позволяет оперативно 
корректировать ситуацию, про-
верять управленческие решения 
в цифре, не рискуя совершить 
ошибку в реальности. 

Но возможности технологии 
еще шире. Цифровые двойники 
выходят за рамки традиционных 
моделей и симуляторов, дина-
мически связывая физический 
и цифровой миры и используя 
современные технологии, та-
кие как интеллектуальные дат-
чики, аналитика больших дан-
ных и искусственный интеллект. 
Цель — не просто обнаружение и 
предотвращение сбоев в работе 
систем или даже повышение их 
производительности, но и поиск 
инновационных возможностей. 

«МТС — быстро растущая 
экосистема, ландшафт которой 
постоянно трансформируется: 
появляются новые продукты, 
меняется бизнес- и технологи-
ческая среда. На то, чтобы вруч-
ную отслеживать все эти изме-
нения и контролировать их эф-
фект на компанию, уходило бы 
существенное количество ре-
сурсов. Цифровой двойник по-
могает не только получать всю 
актуальную информацию об 
отдельных продуктах, но и от-
слеживать взаимосвязи между 
ними и глобально оценивать со-
стояние компании. Виртуальная 
модель позволяет симулировать 
различные сценарии и, опира-
ясь на полученные данные, при-
нимать более эффективные ре-
шения», — отмечает первый ви-
це-президент по технологиям 
МТС Павел Воронин.    

Цифровой двойник 
помогает оценивать 
состояние компании 
и оперативно  
корректировать  
ситуацию

импоРтозамещение /  
В России появилась 
собственная платформа 
для видеоконференций

Место встречи 

Евгения Мамонова 

Несмотря на снятие ковидных ограничений, штат 
многих компаний продолжает трудиться удаленно. 
Кто-то полностью перевел свою команду на рабо-
ту онлайн, кто-то использует гибридный график, а 
кто-то вывел только часть штата на дом, а остальные 
сотрудники исправно посещают офис пять раз в не-
делю. 

Однако независимо от того, какой формат работы 
выбрала для себя компания, привычные коммуни-
кации как внутри компании, так и с внешними пар-
тнерами изменились для всех. И если раньше дело-
вые встречи могли проходить исключительно очно, 
то сегодня благодаря развитию новых технологий и 
тотальной цифровизации появились более удобные 
варианты коммуникации. Теперь, чтобы поддержи-
вать деловое общение с партнерами, находящимися 
на другом конце страны, не обязательно совершать 
многочасовые перелеты, достаточно воспользовать-
ся сервисом видеоконференций. Такой формат обще-
ния прижился в деловой среде и считается наиболее 
удобным, ведь он помогает экономить самое главное 
— время.

«По сравнению с периодом ковидных ограниче-
ний снизилось число видеоконференций внутри ком-
паний в связи с общим трендом на возвращение в 
офис. Однако внешние коммуникации во многом со-
храняются в онлайн-режиме, поскольку для бизнеса 
время, проведенное сотрудником в дороге, по факту 
является упущенным, — отмечает генеральный ди-
ректор Компании развития общественных связей 
(КРОС) Екатерина Мовсесян. — Для видеоконферен-
ций сформировались свои этические принципы: на-
пример, считается правильным подключаться с ви-
део, отключать микрофоны, пока говорит другой 
участник. В остальном формат онлайн-встречи не 
влияет на деловое общение».

Сервисы видеоконференций стали привычными и 
вместе с тем неотъемлемыми инструментами для лю-
бого бизнеса. Еще пару лет назад многие компании 
выбирали для себя зарубежные сервисы, но сегодня 
в новых экономических реалиях это стало или невоз-
можным или неприемлемым. 

В 2022 году мобильный трафик зарубежных плат-
форм ВКС упал на 19 процентов по сравнению с 2021 
годом — такие данные приводит МТС. На фоне сниже-
ния интереса к зарубежным ВКС-системам россий-
ские системы для видеоконференций показали уве-
личение трафика на 41 процент.

Эксперты считают: чтобы не переживать за на-
дежность связи и конфиденциальность общения, 
лучше отдавать предпочтение отечественным плат-
формам. 

«В условиях санкционного давления государ-
ственные и коммерческие структуры стараются ис-
пользовать по большей части отечественные реше-
ния для видеоконференций, — отмечает доцент депар-
тамента стратегического и инновационного разви-
тия Финансового университета при правительстве 
РФ Михаил Хачатурян. — Тем более что в целом каче-
ство отечественных решений в этой области значи-
тельно выросло за последние годы». 

При этом российским компаниям нужна не про-
сто замена ушедшим решениям, а сервисы, полно-
стью соответствующие требованиям бизнеса в новой 
реальности. Одна из таких компаний — МТС Линк, 
российский разработчик платформы для бизнес-
коммуникаций и совместной работы. 

Платформа Линк позволяет проводить совещания 
и онлайн-встречи, вебинары, онлайн-конференции 
и мероприятия в других форматах. Решение включа-
ет в себя возможности интеграции с корпоративной 
инфраструктурой, в том числе с аппаратными ВКС-
терминалами, а также различные элементы безопас-
ности (SSO, логирование пользователей), работу че-
рез виртуальный рабочий стол.

МТС Линк уделяет особое внимание информаци-
онной безопасности и соответствию российскому за-
конодательству. Сервисы платформы зарегистриро-
ваны в реестре отечественного ПО и имеют собствен-
ную серверную инфраструктуру на территории Рос-
сии. А для заказчиков с особыми требованиями к без-
опасности компания предоставляет on-premise вер-
сию платформы, которая по инструментарию ничем 
не уступает облачной.

Платформа постоянно развивается, появляют-
ся новые функции для безопасности и удобства биз-
нес-коммуникаций. В этом году она стала первым 
облачным сервисом на российском рынке видео-
конференцсвязи, поддерживающим интеграцию с 
SIEM-системами, интегрировалась с аппаратными 
ВКС-системами по SIP-протоколу, создала «режим 
докладчика», который позволяет выступающему де-
монстрировать участникам встречи презентацию 
в формате MS PowerPoint или Google Презентации, 
просматривая заметки к слайдам в том же окне.

Встречи и мероприятия можно планировать че-
рез Google Календарь, MS Outlook, Communigate Pro, 
Мой Офис, отправлять приглашения участникам на 
почту, а также создать единое пространство для ре-
гулярных планерок и совещаний, доступное по еди-
ной ссылке. Также есть широкий набор функций для 
повышения вовлеченности: тесты, опросы, голосо-
вания, совместная работа над документами, инте-
рактивная доска. Кроме того, c помощью аналити-
ческих инструментов можно контролировать вовле-
ченность и присутствие участников. Интеграция с 
Google Analytics и Яндекс. Метрикой открывает воз-
можности для маркетинга. Кроме того, у пользовате-
лей МТС Линк есть доступ к круглосуточной русско-
язычной техподдержке. 

В следующем году компания планирует запустить 
корпоративный мессенджер «Линк Чаты», сейчас он 
находится на бета-тестировании.  

«Это касается выпол-
нения персоналом тех-
ники безопасности и 

корпоративных стандартов — 
спецодежды, регулярности опе-
раций, нахождения в периметре 
рабочего участка. 

Сотрудник должен следить 
за выкладкой товара, улыбать-
ся, приветствовать покупате-
лей и прощаться с ними на кас-
се. Также системы видеонаблю-
дения считывают, выполняются 
ли рекомендации отдела марке-
тинга по акционным товарам — 
анализируются и распознаются 
эмоции и речь», — поясняет Ан-
дрей Волков. 

А с недавних пор системы 
видеоаналитики начали еще и 
распознавать уникальных по-
сетителей. Раньше в статисти-
ку попадали одни и те же по-
купатели — через детекторы 
на входе. Это не давало полной 
картины для выработки объек-
тивной маркетинговой страте-
гии. Подсчет же уникальных 
посетителей позволяет понять, 
насколько популярен магазин. 
А если у предпринимателя не-
сколько точек, можно узнать, 
какие из них самые эффектив-
ные. Выяснить, в какие дни и 
часы приходит больше народу, 
это позволяет скорректиро-
вать график работы сотрудни-
ков магазина. Такие системы 
также помогают оценить эф-
фективность рекламы и акций. 
И даже предотвратить беду в 
случае чрезвычайной ситуа-

ции, «увидев» не остался ли в 
магазине человек.

Систему видеонаблюдения, 
умеющую распознавать лица, 
например, внедрила компания 
МТС. С 2020 года компания 
оснастила умными камерами 
около тридцати общественных 
мест в Приморье. 

«Специальный регистратор 
ищет лица людей и сверяет их 
со своей базой данных. Если 
такое лицо не появлялось в ра-
диусе действия камер рань-
ше, его вносят в базу. Если на-
шлось совпадение, платформа 
обновляет информацию, на-
пример указывает последнее 
время и место обнаружения 
лица», — рассказывает руково-
дитель центра видеонаблюде-
ния и безопасности МТС Сте-
пан Гаврилов. Далее подключа-
ется специальное ПО. Оно по-
лучает данные о лицах, сопо-
ставляет время входа и выхода 
и составляет маршруты, по ко-
торым двигались люди. Выда-
ются отчеты, по которым мож-
но узнать, например, сколько 
времени в среднем проводят 
посетители в заведении и ка-
кие часы самые проходные.

При этом база данных с ли-
цами не нарушает закон о пер-
сональных данных, так как изо-
бражения обезличены, объяс-
няют в компании.

В этом году были запущены 
новые детекторы видеоанали-
тики, которые позволяют ве-
сти подсчет очередей, созда-

вать тепловые карты, а также 
отслеживать присутствие и от-
сутствие персонала и маршру-
ты клиентов. Тепловые карты 
трафика посетителей опреде-
ляют наиболее частые марш-
руты движения покупателей и 
соответственно популярность 
определенных отделов и ви-
трин. Это помогает оптимизи-
ровать мерчендайзинг. 

«Видеоаналитика положи-
тельно влияет на конверсию 
продаж, повышает уровень об-
служивания, фиксирует раз-
личные нарушения, снижа-
ет нагрузку на сотрудников и 
помогает понять потребности 
клиентов. Мы видим, что се-
годня видеоаналитика стано-
вится бенчмарком для ретей-
леров и представителей сферы 
обслуживания, и мы продол-
жаем работать над внедрением 
эффективных ИИ-решений для 
бизнеса», — отмечает руково-
дитель центра видеонаблюде-
ния и безопасности МТС Сте-
пан Гаврилов. 

Системы видеоаналитики 
помогают также привлекать це-
левых клиентов. Есть успешные 
примеры в российских регио-
нах. Так, компания «Ратимир», 
один из ведущих производите-
лей мясопродуктов на Дальнем 
Востоке, сейчас все ключевые 
этапы реализации продукции — 
от привлечения клиентов до кон-
троля качества обслуживания — 
проводит в цифровой среде. 

«Забегая вперед, в будущее 
полностью автоматизирован-
ного ретейла, стоит отметить, 
что именно видеосистемы и 
обеспечивают жизнеспособ-
ность магазина без продавца, 
где не просто контролируются 
антропометрия покупателя и 
содержание его корзинки, но и 
число товаров на полках», — до-
бавляет Андрей Волков.

Модификация системы всег-
да рассчитывается индивиду-
ально, так как ее стоимость 
складывается из многих факто-
ров — от цены камер до каждого 
отдельного модуля видеоанали-

тики, говорит коммерческий 
директор компании Delta Евге-
ний Горячев. Но в целом видео-
наблюдение — гибкий инстру-
мент, система собирается, исхо-
дя из задач. 

Для внедрения системы ви-
деоаналитики необязательны 
большие вложения. Небольшой 
магазин может, например, ку-
пить стартовый комплект с од-
ной камерой за 5,5 тысячи ру-
блей. В среднем подобные си-
стемы позволяют сократить 
убытки только от мелкого во-
ровства, мошенничества и по-
добных инцидентов от 5 до 15 
процентов, косвенным образом 
повысить удовлетворенность 
клиентов, например за счет 
оперативного перераспределе-
ния очередей, отметил Евгений 
Горячев. 

Чисто экономический эф-
фект выражается в показателях 
разной глубины, добавляет Ан-
дрей Волков. Вложения окупа-
ются быстро, от одного до не-
скольких месяцев. 

«Я бы сказал, что для малого 
и среднего бизнеса выгода мо-
жет составлять до 15 процентов 
от оборота товаров и услуг в год. 
Для крупного ретейла — до пяти 
процентов. Если посмотреть на 
оборот крупной торговой сети в 
2022 году, примерно в два трил-
лиона рублей, то даже один про-
цент эффективности означает 
сохранение около 20 миллиар-
дов рублей в год», — отметил Ан-
дрей Волков.  

Доктор близко

— Сейчас телемеди-
цинские консультации 
в основном включают-

ся в программы добровольно-
го медицинского страхования 
или становятся частью экоси-
стемных сервисов, — говорит 
эксперт. — Лишь отдельные кли-
ники стараются активно встра-
ивать телемедицину в свою си-
стему взаимодействия с паци-
ентами. В последние несколько 
лет наиболее активно развива-
ются дистанционные консуль-
тации психологов и психотера-
певтов, причем как в формате 
социального пакета работода-
теля, так и в формате в2с. Воз-
можно, экспериментальный 
правовой режим ускорит тем-
пы распространения телемеди-
цинской технологии.

Это возможно благодаря по-
явлению качественной связи и 
телеком-инфраструктуры. На-
пример, компания  МТС обе-
спечила Междуреченскую мно-
гопрофильную больницу  Кеме-
ровской области телеком-ин-
фраструктурой. Это позволит 
врачам и медперсоналу пользо-
ваться цифровыми сервисами 
и возможностями современной 
IP-телефонии. С помощью фик-
сированного интернета и спе-
циального оборудования со-
трудники клиники смогут уча-
ствовать в интернет-конферен-
циях, консультировать онлайн, 
проводить виртуальные сове-
щания и планерки.

К интернету подключе-
ны более 140 специальных IP-
телефонов с возможностью ау-
диоконференцсвязи и переадре-

сации вызовов на мобильные. В 
перспективе с их помощью мож-
но проводить совещания по ви-
деосвязи. IP-телефония поможет 
оптимизировать как саму связь 
в больнице, так и расходы на нее. 
В клинику также интегрирова-
ны более 120 видеокамер, ко-
торые будут обеспечивать без-
опасность медиков и пациентов. 
Всю территорию больничного 
комплекса покрывает сеть 4G 
от МТС: пациенты могут поль-
зоваться быстрым мобильным 
интернетом и оставаться на свя-
зи с близкими. Также в палатах 
и местах отдыха предусмотрена 
техническая возможность под-
ключения цифрового телевиде-
ния — IPTV.

Чтобы подключить компью-
теры медиков к высокоскорост-
ному интернету, специалисты 
провели к больничному ком-
плексу волоконно-оптическую 
линию связи. Кроме того, МТС 
построила резервный канал 
связи для обеспечения беспе-
ребойной работы цифровой ин-
фраструктуры клиники.

«Современная медицина во 
многом полагается на цифро-

вые решения. Широкополос-
ный доступ в интернет помо-
жет врачам использовать все 
возможности телемедицины: 
проводить и слушать видео 
лекции, следить за трансляци-
ей хирургических операций, 
консультировать онлайн и так 
далее. А IP-телефония сдела-
ет комфортней и эффективней 
коммуникацию между сотруд-
никами больницы. В будущем 
многоканальность поможет 
клинике оптимизировать рабо-
ту регистратуры: свести к ми-
нимуму количество пропущен-
ных звонков от пациентов и со-
кратить время ожидания на ли-
нии», — говорит директор МТС 
в Кемеровской области Руслан 
Бекиров.

В рамках телемедицины про-
двигаются не только базовые 
услуги, но и дистанционная 
психологическая помощь, про-
дукты проверки состояния здо-
ровья (чекапы), ассистентские 
медицинские услуги (помощь в 
подборе врача и клиники), от-
мечает Максим Чернин.

С помощью телемедицины 
сегодня пациент может полу-

чать целый ряд медицинских 
сервисов:

— консультации в режиме ре-
ального времени, в том числе 
«второе мнение»;

— запись на очный прием вра-
чей и различные диагностиче-
ские процедуры;

— получение собственных 
медицинских данных;

— перенаправление на иссле-
дования или к нужному «узко-
му» специалисту для обследо-
вания и постановки диагноза;

— получение цифрового ре-
цепта на необходимые пре-
параты.

Цифровые сервисы также 
позволяют любому человеку 
вести контроль основных пара-
метров своего здоровья — веса, 
артериального давления, пуль-
са. А также учитывать свои фи-
зические нагрузки, составлять 
и контролировать рацион пита-
ния, вести его дневник и т. д.

Однако следует учитывать, 
что телемедицина не может за-
менить полноценное посеще-
ние больницы и проведение 
комплексного обследования 
или лечения. Кроме того, не 
все категории граждан имеют 
оборудование, необходимое 
для проведения удаленных ме-
дицинских консультаций. Да и 
не весь медицинский персонал 
обладает достаточными техни-
ческими навыками для прове-
дения консультаций по виде-
освязи. Но для тех врачей, кто 
ими владеет, цифровые тех-
нологии предоставляют по-
истине неограниченные воз-
можности

— Они позволяют переда-
вать большие объемы данных 
на значительные расстояния, 
что упрощает процесс диагно-
стики с помощью коллег и про-
ведение консилиумов, — расска-
зала «РГ» эксперт портала те-
лемедицинских консультаций 
Arimed Екатерина Курбатова. — 
Оцифровка медицинских дан-
ных упрощает их отправку, по-
лучение, управление ими и их 
хранение. С помощью цифро-
вых технологий врачи могут ве-
сти мониторинг состояния па-
циентов с хроническими забо-
леваниями. 

Все это увеличивает доступ-
ность медицинской помощи для 
населения, в том числе для жи-
телей удаленных и труднодо-
ступных регионов. Это может 
также сократить расходы на ме-
дицинское обслуживание и по-
могает развитию профессио-
нальных навыков врачей.

Помимо этого, эксперты от-
мечают и другие преимущества 
— широкую географию: цифро-
вые сервисы позволяют полу-
чать медицинские услуги везде, 
где есть интернет. При чем у лю-
бого, даже уникального, специ-
алиста в онлайн-формате. А так-
же удобство хранения медицин-
ской информации.

Пилотный эксперимент по 
расширению возможностей те-
лемедицины, несомненно, от-
кроет пути для более широкого 
ее использования на благо па-
циентов.  

Чтобы не переживать за надежность связи 
и конфиденциальность общения,  

лучше отдавать предпочтение  
отечественным платформам

Камера сохранения
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Оцифровка медицинских данных 
упрощает их отправку, получение, 
хранение и управление ими.
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Справка
Цифровые двойники сегодня яв-
ляются одним из лидеров техно-
логического прогресса и про-
должают активно развиваться. С 
2020 по 2022 объем мирового 
рынка увеличился на 71 процент, 
заявили в Iot Analytics. По про-
гнозам, объем мирового рынка 
цифровых двойников вырастет с 
10,1 миллиарда долларов в 2023 
году до 110,1 миллиарда к 2028 
году при годовых темпах роста в 
61,3 процента. Цифровые двой-
ники станут одним из величай-
ших технологических прорывов 
нашего времени, который ко-
ренным образом изменит жизнь 
каждого человека. 
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